



Atelier « Sports »

Date de rédaction: juin 2024

Nom et prénom: Cécile Duployez

Fonction: **Educateur** – Paramédical

A quelle attente ou à quel besoin va répondre ce projet d'animation et d'accompagnement?

Le sport possède une valeur thérapeutique et joue un rôle indispensable dans :

- . le développement physique : dépense physique et maintien des acquis physiques de base, développement musculaire, connaissance du schéma corporel
- . le développement psychologique : épanouissement, bien-être, valorisation, confiance en soi...
- . le développement social : le sport est un excellent moyen de rencontres, d'intégration et d'ouverture vers le monde extérieur

Le sport permet d'allier activité ludique et compétition.

Au-delà des compétences physiques requises pour toute activité sportive, la personne en situation de handicap est éveillée à la capacité d'effort. Ainsi, elle peut développer des traits de caractère parfois peu exploités (ténacité, courage, persévérance...). Elle peut par là-même repousser les limites de l'effort. Le sport permet également de se remettre en question et d'accepter parfois la défaite, toujours dans un esprit sportif et du respect de l'adversaire.

Quels sont les objectifs ciblés ?

✓ *Vélo*

Ce sport permet d'acquérir de l'équilibre, d'assimiler le code de la route tout en découvrant la nature. Un point important dans cette activité est l'apprentissage du respect du matériel ainsi que l'entretien de celui-ci (nettoyer le vélo, pouvoir gonfler les pneus, réparer les fuites...). Il s'agit aussi de pouvoir de façon autonome porter une tenue correcte adaptée (casque, gilet de sécurité, gants...). Cette activité renforce la confiance en soi et dépasser ses peurs.

✓ *Basket*

Le basket est un sport très physique qui nécessite d'apprendre des règles plus élaborées. Cette activité convient davantage à des personnes d'un niveau plus haut. Le travail d'entraînement est surtout focalisé sur l'apprentissage de tactiques de jeux, le travail de la dextérité, la coordination des mouvements, le développement de réflexes et le travail sur l'esprit d'équipe. Il s'agit aussi d'observer le jeu en cours pour mettre en application rapidement pendant les matchs les techniques apprises à l'entraînement.

✓ *Netball*

Le netball est du volley-ball adapté. Les règles ont été modifiées afin de mieux convenir au rythme de la personne handicapée et de son niveau (droit à un rebond lors du service, service plus près du filet...) Cette activité permet entre-autres à des personnes moins autonomes une dépense physique importante car leurs problèmes de dextérité ne leur permettent pas toujours d'accéder à un panel d'activités sportives très variées. L'atelier permet l'acquisition d'une endurance à long terme afin d'arriver à un bon rythme de marche et une progression dans la durée.

Pour certains résidents, c'est plus qu'une activité sportive, c'est la possibilité d'éveiller les sens par le contact avec la nature.

La pratique de ce sport permet l'apprentissage de règles, le travail de la coordination des mouvements (attraper le ballon, lancer au-dessus du filet, faire des passes...). Il permet de développer chez les personnes handicapées l'esprit d'équipe.

✓ *Tennis de table*

Il s'agit de travailler la motricité fine, la coordination des mouvements, la concentration, la tactique de jeu, les attaques... Cette activité se déroule en matinée et permet un échange entre institutions. C'est une activité qui permet l'intégration et l'échange autour d'une pratique commune.

✓ *Activités adaptées aux résidents moins autonomes*

Suivant la météo, les activités suivantes sont proposées : jeux de société, marche ou jeux sportifs adaptés. Ces activités permettent des moments de dépense physique et de détente hors du cadre institutionnel ainsi que des moments privilégiés d'échange. La marche hors de l'institution permet d'observer la nature, de laisser libre cours aux pensées, de diminuer l'état de stress et offre un sentiment de liberté.

L'activité bowling adapté est organisée également pour les résidents avec un niveau plus faible. Il n'y a pas d'esprit de compétition mais bien de participation active.

Enfin, le möllki est un jeu finlandais : jeu de quilles. Il s'agit de travailler la concentration, le lancer.

Préciser la collaboration possible avec les autres équipes

- Collaboration avec l'ensemble des ateliers à l'occasion des festivités institutionnelles.